
 
非常感謝您的介紹，大家早上好。 

 

在座的各位第十屆世界華商大會的長官、會員及承辦人員，各位

嘉賓，女士們，先生們，我非常榮幸地以一名菲律賓華僑的企業

代表的身份，在這樣一個令人印象深刻且有許多有名企業家的聚

會裡，分享我的經驗。 

 

在此我也想對出席這次論壇的企業家代表們，表達我最誠摯的敬

意，因為儘管我們仍然持續地面臨當今世界上的許多挑戰，大家

依然儘可能地繼續做好我們的企業。儘管處於最具挑戰性的時

代，我仍然保持樂觀，因為世界已經教導我們，雖然將有很多的

挑戰，但仍然會有很大的商機。 

 

這次論壇的舉辦，在時機點上是非常合適的。因為正當我們準備

面對更多的不確定性的時代時，我們可以與我們的企業家夥伴

們，從彼此的經驗中，吸收對方的優點與靈感，藉由彼此分享不

同思惟的見解和觀點，我們可以從中學習到，在動盪時期中大家

會經歷過的種種，不論它是成功的故事或是失敗的經驗。 

 

首先請容我與大家分享快樂蜂的故事，在過去的 31 年當中我們所

面臨到的許多挑戰。 

 

一開始我們與許多企業家一樣，其實我們的目標是很簡單的，主

要只是提供我們年輕人開始建立自己的家庭的需要。當時真的沒

有想到，這個企業不僅提供了我家人的需求，也滿足了許多其他

家庭的需要。 

31 年前，當我從大學畢業後，成家的壓力促使我成為一個冰淇淋

店的特許加盟經營。 
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在我有限的經濟能力下，我必須集中我們家庭的所有資源，開始

我們的第一個冰淇淋店。由於當時冰淇淋店的流行，我們的業務

一炮而紅，很快的我們的顧客希望我們不僅僅只賣冰淇淋，還能

提供其他的食物。在我們傾聽顧客的意見後，我們推出了第一個

系列的三明治，以填補我們的冰淇淋的不足。這導致我們最終開

發出我們的漢堡食譜，也成為現在快樂蜂食品公司的主要產品之

一。在早期，我們吸取了重要的經驗，就是聆聽顧客的聲音和滿

足他們的需求。 

 

當我們開始起步並積極找尋自己在菲律賓的快餐行業的定位時，

我們面臨著在我們的歷史中的一個最大的挑戰，。 

 

國際最大的漢堡連鎖店正要進入我們的國家。我許多好心的朋友

勸我們賣掉公司。畢竟，怎麼可能以菲律賓本地的小公司來對抗

一個世界領先的跨國公司呢？尤其又是一個發明漢堡快餐業的公

司！ 

 

這的確是一個真實的時刻，一個直接考驗我的決心的時刻。如果

我不相信我的願景，我將會賣出公司經營權，然後，就沒有今天

的我站在各位的面前了！ 

 

但是，我們相信我們的好味道的產品是適合菲律賓人口味的，我

們也深信，我們所面臨的挑戰將是如何使好吃的產品做到更好

吃，如果我們能做得到的話，我們的顧客也會回饋給我們相對的

鼓勵。 

 

今天我們在菲律賓擁有超過 50％的快餐業市場，在同一市場中能

超越我們的競爭對手好幾倍。 

 

正當我們的業務持續增長，一直到 80 年代，菲律賓遭遇政治危

機，當時外國公司紛紛選擇離開，並避免在菲律賓做進一步的投
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資。且隨著人民的權力的高張，許多外國投資者感到在菲律賓做

生意的不確定性，外國投資者可以有其他選擇，但對於我們來

說，我們是在菲律賓成長的，我們對這裡有信心 。 

 

我們覺得這是一個很好的時機點來做投資和發展，因此我們將公

司經營所得的所有利潤，投入快樂蜂的展店計畫，因而擴大了我

們在菲律賓的業務和網絡。這個決定，讓我們後來逐漸成為這個

市場裡的快餐領導者。  

 

1997 年，在亞洲金融危機之際，我們開了 85 家新店，這對我們來

說，是破紀錄的數字。 2000 年，當菲律賓股市下跌，且經濟幾乎

沒有增長時，我們收購了 Chowking 公司，一個中式快餐連鎖店，

並決定在菲律賓建造一個屬於公司旗下擁有，並可稱做是亞洲最

大的中央工廠。 2008 年，儘管開始通貨膨脹和全球金融危機，在

全球我們仍然開設了 174 家新店，同時在台灣和中國收購新的企

業。經歷過這一切，我們可以觀察到，在危機的時刻，我們與競

爭對手也都在同一條船上，因此對於繼續審慎的投資與未來的回

報等方向，沒有人會有任何明顯的優勢。  

 

從這些早期的經驗教訓，我們已經學會在更深思熟慮的基礎上，

為公司做計劃。 

 

 

這是因為總是會有一些外部因素，來挑戰我們的運作企業的方

式，如何能把這些挑戰轉化為機會，對抗和戰勝這些來自外部的

壓力，我相信最好的辦法將是從調整內部做起，這是我們的制勝

的策略。 
 
其實制勝的關鍵並不在於狹隘的競爭，而是建構一些可以持續和

有益的事情。例如可以藉由提供優質的產品和服務等卓越的價

值，來利於我們的顧客。制勝財務方面來說，則可轉化為，持續
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的盈利增長，增加就業率，對我們的供應商和合作夥伴有更多的

業務合作，並增加政府的稅收。制勝，將有助於建立一個強大的

社會。  
 
在此我將分享三件關於快樂蜂集團的事，對我們企業的成果卻是

很重要的三件事，那便是公司的策略，財務的管理和組織的架

構。我希望這些將能對我們這次的主題“通過華商成就世界的繁

榮＂有一點貢獻。 
 
在公司的策略方面，我想簡要地談談我們的長遠的看法。 
 
雖然有許多短期且急迫的問題要解決，但很重要的是要用長遠的

角度來平衡我們的視野。中華文化淵遠流長的歷史，很自然地賦

予我們一些長遠的想法，在快樂蜂集團，就像一般的人，我們只

能猜測將來會帶來什麼，但是，我們仍然必須在一些假設的情況

下工作。 

 

我們相信在中長期的未來，仍然有很大的機會可以讓我們的企業

成長。因為無論是在開發中國家和已開發國家的市場中，仍然有

許多外食的消費者需求沒有得到滿足。我們認為相對於目前消費

者可利用的外食選擇中，我們仍有很大的機會，可以在一個大家

都消費得起的價格基礎上，提供更好吃，更優質的食品給消費

者。基於這個理念，我們的策略是將繼續做長期的投資，即使在

最差的時刻。 

 

在最近幾年，全世界都面臨高漲的原物料價格，特別是食品，當

然也直接影響到我們，在石油價格屢創新高、股市暴跌、金融業

巨頭的沒落與大多數國家都下滑的經濟成長率的這段時間，我們

依然非常忙碌地投資未來。  

 

2008 年，我們在全球開了 174 家新店，這也創下了我們在過去 31

年的歷史中，全球新店開張率最高的一年。更重要的是，在這一
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年我們收購新的企業，我們在中國北京收購了一家餐飲連鎖店，

我們也買了在美國經營亞洲美食的餐飲連鎖企業的一些股份。 

 

由於我們的店面擴張，我們在 2008 年創造就業機會超過 7000

人。這一數字是不包括我們的供應商，由於我們增加的營業額，

所產生的額外的工作機會。今年，2009 年，我們繼續展店計畫，

創造機會給更多的人，並為我們的國家提高收入水平。 

 

我們目前所做的事與過去的行動計畫並沒有很大的不同，在 80 年

代初期，當我們的公司還是很小的時候，我們還沒有建立一個穩

固的債權人的財政基礎，我們就是不斷投資於新店和組織架構的

建立。 

 

在過去的 31 年當中，我們收購了幾家企業，並進入新的國家。在

經濟繁榮時期，以及在非常具有挑戰性的時代。對我們而言，更

重要的因素是，我們是在這些具有長期潛力的公司業務上用功。 

 

因此，從我們長遠的投資角度來看，我們全球的營業額，無論是

從公司自營或加盟商所得，已持續有多年的成長趨勢。 

  

今天，快樂蜂集團由 8 個品牌組成，在全球 11 個國家經營超過

1800 家餐廳。這樣成長發生在這三個危機重重的十年當中。這可

能是因為我們採取了較長遠的眼光，來關注短期面臨的經濟和商

業的情勢。 

 

對於我們即使在困難時期，仍然持續投資的做法，許多觀察家可

能會認為我們一直採取積極的態度，並冒太多的風險。這將促使

我想與大家分享的我們公司的第二項重點：快樂蜂是以保守的財

政主義為核心。  
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雖然我們有很多的投資，是在一些最差的經濟環境下所做的，但

這每一筆的投資相較於我們的企業規模而言，他仍然代表的是可

控管的風險。因此也可以說，雖然我們投資了很多，但相對而言

是些小的賭注。 

 

以下是我們的一些主要的投資：首先我們在菲律賓成立我們的中

央工廠 Zenith 公司，這是一個在亞洲由快餐業公司自營的最大的

中央工廠；另外我們還收購了菲律賓的紅絲帶蛋糕連鎖店，以及

收購中國的永和大王，這些投資分別在不同年份進行，並以不超

過當時 14％的公司總資產價值來做投資。如果他們的表現真的低

於預期，也不會對公司的整體財務狀況有重大影響。 

 

關於財務方面，在這十年間的最初幾年，錢已愈來愈薄，愈不值

錢。許多企業紛紛從銀行借貸許多的錢。由於資本的成本減少，

我們其實有一個很好的機會，來降低我們內部的投資回報率。但

是，經過幾次審慎評估，我們決定維持高的投資回報率。我們的

理由是，如果我們的品牌和企業的體質很好，我們不應該降低財

務表現的門檻，僅僅只是因為錢變得不值錢。我們仍然使用八年

前就建立好的相同的投資回報率來做為投資的基準。 

 

由於我們的整體財務管理較為保守，儘管一直有較積極的投資配

置，但快樂蜂集團在過去這些年來一直運作良好且沒有負債。在

大多數的情況下，我們投資的新店、中央工廠和收購企業等的資

金，都是由公司運作所產生的現金來做支配。在去年年底，我們

開始向銀行貸款，我們將一部分用於未來的投資，以及如果在我

們國家發生信貸緊縮的情況的話，可以作為應急措施。但整體而

言，目前我們仍處於淨值的現金狀態，隨時準備好做新的投資。 
 
因此，我們的財務管理制度讓我們，從過去的 31 年前到現在，快

樂蜂集團每一年都能夠保持健康的利潤並繼續持續成長。 
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但這所有一切成果如果沒有好的人員以及對的人員，就不可能產

生，因此我將分享我們公司的第三個重點---組織架構。  
 
在我們開始公司的業務之際，我們便已決定聘請專業的經理人和

顧問，來幫我們管理公司。 
 
在當時，如果考慮到只是小規模的公司運作，但卻要聘請專業人

士所帶來的額外費用支出，我們這樣的做法是令人不可思議的。

但我們也知道，如果我們不將這些人才引進公司，我們要達到我

們的願景，就只能以個人有限的能力來慢慢做。現在我們由一個

家庭經營的公司，成長為由相信我們公司願景的專業人士來經營

公司。 
 
我們的員工和合作夥伴告訴我們，即使我們是一個不算小的公

司，但仍然堅持家庭的環境和文化。在西方企業所建立的企業環

境中，這可能不是一個先進公司的寫照。 
 
但我們認為，家庭環境可以讓每個人自由交流彼此的想法，組織

的成員也將感受到自己的重要性及受到照顧。經驗告訴我們，這

樣的環境，很有利於公司的成長 。 

 

此外，我們也強烈堅持我們＂謙卑＂的基本價值。我們使它成為

一個重點，我們是一個學習型的組織，就是始終願意學習和聽取

一些擁有經驗和智慧的人的寶貴意見。 

 

在快樂蜂集團，儘管我們取得了一點小小的成績，但反觀我們自

己，我們了解自己仍然是在有限的資源下，由簡單的人來做管理

的小公司。我們觀察到國內外許多值得尊重和敬佩的企業，無論

是大公司或小公司，也不論是我們的行業或其它的行業，有許多

的東西是很值得我們學習的。 
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最後，我相信由於我們從以前的危機所吸取到的經驗教訓，我們

的國家將禁得起這次金融風暴的考驗。 

 

我相信，挑戰是一直都會有的，但作為一個企業家，我很樂觀，

如果我們隨時準備好自己和我們的組織，我們會能夠看到“機

會＂總是伴隨著“挑戰＂而來的。 

 

各位在座的企業家夥伴們，讓我們對未來懷抱著希望與樂觀共同

向前邁進，相信這個過程將會充滿著興奮與讚歎，祝福各位！ 

謝謝！ 


